

Nr.: 061-XVI./2019

■ Dezernat	III - Mobilität, Umwelt & Strukturpolitik	01.08.2019
■ Fachbereich	Stabsstelle Strukturpolitik & Tourismus	
■ Verfasser/-in	Hinrichs, Martina	
■ Telefon	07621 410-3010	

Beratungsfolge	Status	Datum
Umweltausschuss und Betriebsausschuss Abfallwirtschaft Landkreis Lörrach	öffentlich	09.10.2019

Tagesordnungspunkt

Beitritt zum Bauwerk Schwarzwald e.V.

Beschlussvorschlag

1. Der Landkreis Lörrach erklärt die Absicht, dem noch zu gründenden Verein Bauwerk Schwarzwald e.V. als Gründungsmitglied für einen Jahresbeitrag von 2500,- Euro ab 2020 beizutreten.
2. Die Landrätin wird ermächtigt, im Zusammenhang mit der Gründung des Bauwerk Schwarzwald e.V. über die konkreten Ausgestaltungen, insbesondere die Festlegung der Aufgaben, der Organisationsstruktur und der Finanzierung, abzustimmen.
3. In den Gremien des Kreistags ist über die Gründung und die weitere Entwicklung des Kompetenzzentrums bauWERK Schwarzwald zu berichten.

Bezug zum Haushalt

Teilhaushalt	4	Verkehr & Strukturpolitik
Produktgruppe	57.10	Wirtschaftsförderung
Produkt(e)	06	Regionale Strukturpolitik und -förderung

Wirkungsziel /
beabsichtigte Wirkung
(Was soll erreicht werden?)

Leistungsziel /
angestrebtes Ergebnis
(Was müssen wir dafür tun?)

Der Landkreis setzt sich kreisübergreifend für zukunfts-fähige Strukturen, eine leistungsfähige Infrastruktur, sowie attraktive Lebensbedingungen ein.

Zielerreichungskriterium
(Indikator, Kennzahl, Leistungsmenge):

■ **Personelle Auswirkungen:** nein ja, ggf. Erläuterung

■ **Finanzielle Auswirkungen:** nein ja,

im Ergebnishaushalt

Aufwand	Ertrag	einmalig in	wiederkehrend
2.500,- €	€		Ab 2020

im Finanzhaushalt

Investitions- kosten brutto	Zuschüsse u. ä.	Investitions- kosten LK netto	zeitliche Umsetzung
€	€	€	

Mittelbereitstellung - in EUR -

ErgebnisHH		Zeilen-Nr.	2018	2019	2020	2021	ab 2022
Bedarf	Erträge	18					
	Personalaufwand						
	Sachaufwand				2.500	2.500	2.500
	Kalk. Aufwand						
Plan	Erträge						
	Personalaufwand						
	Sachaufwand						
	Kalk. Aufwand						
FinanzHH investiv		Zeilen-Nr.	2018	2019	2020	2021	ab 2022
Bedarf	Einzahlung						
	Auszahlung						
Plan	Einzahlung						
	Auszahlung						

■ **Deckungsvorschlag** (wenn Mittelbedarf größer als Plan)

Begründung

■ Sachverhalt

Mit der Gründung des Bauwerk Schwarzwald e.V. soll ein Kompetenzzentrum entstehen, das die regionalspezifische Bau- und Handwerkskultur fördert und wichtige Impulse für die Baukultur und das Handwerk im Schwarzwald gibt. Gleichzeitig soll der Verein Netzwerk für Fachleute und Anlaufstelle für Bauherren und Interessierte sein.

Leitidee ist es, eine Verbindung zwischen Tradition und Moderne, Architektur, Handwerk und Design, Forschung und Ausbildung, Experiment und Praxis zu schaffen – in wechselseitigem Austausch und mit neuen Partnern. Denn die bebaute Umwelt im Schwarzwald hat sich über Generationen entwickelt. Bauweisen und -techniken sind fortgeschritten, und die Ansprüche an Gebäude, Einrichtung oder Design haben sich geändert. Der Mensch bebaut seine Umwelt, in der er lebt, und diese ist für ihn wiederum heimat- und identitätsstiftend. Angesichts zunehmender „austauschbarer Bebauung“ stellt sich jedoch die Frage, wie die charakteristische Baukultur im Schwarzwald erhalten bleiben und gleichzeitig zeitgemäß, mit neuem Wissen und Technologien weiterentwickelt werden kann.

Auf der Grundlage dieser Fragestellungen hat eine 22-köpfige Projektgruppe in mehreren Sitzungen im Jahr 2018 dazu das Gründungskonzept „bauWERK Schwarzwald“ erarbeitet. Die Projektgruppe bestand aus regionale Stakeholdern aus den Bereichen Architektur, Handwerk, Regionalentwicklung, Tourismus, Bildung, Kultur sowie kommunalen Vertretern.

Die Konzepterarbeitung wurde vom Land Baden-Württemberg unterstützt und vom Naturpark Südschwarzwald und Naturpark Schwarzwald Mitte/Nord angeführt. Laut Gründungskonzept soll bauWERK Schwarzwald von einem gemeinnützigen Verein getragen werden. Mitglieder können Unternehmen, Verbände, Vereine, Initiativen aus den Bereichen Architektur, Handwerk, Design, Bauindustrie etc. sowie Kammern, Gebietskörperschaften und das Land sein. Die konkreten Festlegungen und Ausgestaltungen werden zu einem späteren Zeitpunkt von einer Gründungsversammlung in eigener Verantwortung getroffen. Dies gilt insbesondere für die Festlegung der Aufgaben, der Organisationsstruktur und sämtliche Finanzierungsfragen. Aktuell ist der Mitgliedsbeitrag für Landkreise mit 2.500,- € pro Jahr benannt.

Die Gründungsversammlung des Bauwerk Schwarzwald e.V. wird voraussichtlich Ende 2019 bzw. Anfang 2020 stattfinden – sobald rund 50 Absichtserklärungen für den Beitritt zu dem Verein vorliegen. Weitere Informationen finden sich auf www.bauwerk-schwarzwald.de.

Aufgrund der hohen strukturellen Bedeutung des Themas für die Region sollte der Landkreis Lörrach zu den Gründungsmitgliedern des Vereins gehören und damit beispielgebend für weitere Akteure in der Region sein.

Marion Dammann
Landrätin

Ulrich Hoehler
Erster Landesbeamter